



老人医療 NEWS

元気に生きる

青森慈惠会病院
専務理事

丹野恒明

平成六年のことだった。青森慈恵会病院院長となり一、二年目の私は、その頃、仕事や家庭のことで様々な問題を抱え悩んでいた。そんな時、何気なく血圧を測つてみると左が異常に低く、右との差ははつきりとしていた。脈を取ると右は触れるが、左は触れない。仲間の医師と相談し、即刻、県立中央病院にて血管造影を行うことになった。心臓血管外科、内科、外科、放射線科の医師のもと造影は行われた。左鎖骨下動脈に九%の狭窄を認め、「大動脈炎症候

も余り良いとは言えないが、薬は続けましょう。タバコ、酒は禁止。仕事は安静が必要なので控えめにと言ふことであつた。妻は医師たちから説明を受け、私の寿命はもうそんなにないと感じたと言う。

そのような状態ではあつたが、今、仕事をしなければ病院は大変なこと

その結果一ヶ月後仕事に出た時
仕事は楽しくなり、いろんな事が順
調に進むようになつた。また、その
時以来、薬は一切服用せず、好きな
タバコも酒も続けているし、仕事も
一所懸命続けてきた。あれから一六
年、私は未だに元気である。多分、

対し感謝の気持ちを持てるようになつたのである。

なると感じてい
た私は、脈がない
他には症状はなに
もないこともあり
翌日から仕事をす
ることを選んだ。
しかし、一ヶ月は
休めと言う理事長
命が下り、しぶしぶ自宅で待機する
ことにした。

死ぬまで元気であるし、ひよつとしたら死んでからも元気かも知れない。世の中には死ぬことを恐れて、生きている人たちが沢山居られる。しかし、我々人間と言うものはいざれ必ず死ぬのである。死ぬことを恐れて生きるということは、死刑を宣告された死刑囚と同じである。言い換えれば、人間は生まれながらの死刑囚であるとも言える。

迎えられるように支えていきたい。
いや、今、生きておられるることを大切に支えていきたい。とは言つても、先に死ぬのは、私が貴方かあの人か皆目判らないし、何で死ぬのかも判らない。支えていると思つても、逆に支えられているのかも知れない。いずれにせよ、他を元気にしようと思つたら、自分が元気であることが大切であろうと思う今日この頃である。

老人医療 NEWS

元気に生きる

青森慈恵会病院 専務理事

丹野恒明

平成六年のことだった。青森慈恵会病院院長となり一、二年目の私は、その頃、仕事や家庭のことで様々な問題を抱え悩んでいた。そんな時、何気なく血圧を測つてみると左が異常に低く、右との差ははつきりとしていた。脈を取ると右は触れるが、左は触れない。仲間の医師と相談し、即刻、県立中央病院にて血管造影を行うことになった。心臓血管外科、内科、外科、放射線科の医師のもと造影は行われた。左鎖骨下動脈に九九%の狭窄を認め、「大動脈炎症候群」と診断が下された。直ちに、入院。抗血小板剤の点滴を受け、翌日からは、プレドニン三〇mg、プレタール六T、などの内服が始まつた。予後については、薬を飲んでいても余り良いとは言えないが、薬は続けましょう。タバコ、酒は禁止。仕事を安静が必要なので控えめにと言ふことであつた。妻は医師たちから説明を受け、私の寿命はもうそんなにないと感じたと言う。

そのような状態ではあつたが、今、仕事をしなければ病院は大変なこと

発行日 平成20年5月31日

発行日 平成20年5月31日
発行所 老人の専門医療を考える会
〒160-0022 東京都新宿区新宿1・1・7
コスモ新宿御苑ビル9F
TEL.03(3355)3020
FAX.03(3355)3633
発行者 平井基陽
<http://ro-sen.jp/>

現場からのお発言^{〈正論・異論〉}

(55)

主張 その 56

老人医療の質の評価 プロジェクト

永生病院 院長

飯田達能

老人医療には急性期・亜急性期・慢性期が含まれています。日本でも

約一〇年ほど前から、医療不信、医療訴訟がクローズアップされ、医療安全の重要性を再認識し、院内業務改善や、誤薬・注射器の誤使用に対して薬剤・医療材料の改善に取り組んでいます。さらに、米国では義務付けられている病院の臨床指標（手術件数や平均在院日数など）を急性期病院では徐々にホームページ等で公表し、患者・ご家族に選ばれるよう努力してきています。

六二八床を有する当院は、整形外科病棟や、回復期リハビリテーション病棟、療養病棟、精神科病棟と様々な老人医療の機能をもち、亜急性か

ら慢性期医療を主体とした病院です。危機感を感じながら、選ばれる病院を目指し、二〇〇五年にTQM

(Total Quality Management/総合的医療の質管理) センターを立ち上げました。

現在の日本には亜急性から慢性期

医療の質を評価できる臨床指標(Clinical Indicator/CI) がまだなく、当院ではその指標を独自に作るところから行つてきました。項目は、各部門から比較的容易にデータを集めることができ、業務改善につなげられ、患者・ご家族だけでなく職員にも利益になるものを選びました。

例えば、口腔ケアの方法を統一し、歯科医師が評価した「口腔内清潔度」を各病棟に毎月、評価して戻すことにより誤嚥性肺炎が減少してきました。また、入院後の新規褥瘡発生率も栄養ケア回診や褥瘡予防マットの導入により、大幅に改善してきました。転倒・転落率も各病棟に結果を

戻すことにより、どうして当病棟は高いのだろうと考え、改善するきっかけに繋がりました。

平成二〇年度診療報酬改定で、回復期リハビリテーションの成果主義指標が導入されました。重度の方もある程度の比率で入院させて、看護必要度・ADLが改善すれば加算が付くようになりました。今後、慢性期医療にも成果主義指標ができることが予想されています。平成二〇年三月一三日に開催された老人の専門医療を考える会幹事会でも、「老人医療の質の評価プロジェクト」を立ちあげることが次年度の事業計画の一つとして了承されました。

当老人の専門医療を考える会では一五年前から毎年、全国の約二〇〇病院を「老人病院機能評価マニュアル」により老人医療の質を七つの視点(A運営の基本理念、B医療・看護・介護、C患者・家族の満足、D

設備・器具、G社会地域への貢献度)で自己評価してきました。東邦大学医学部社会医学講座教授の長谷川友紀先生からは、この実績について、膨大で貴重な資料であり、すばらしい評価実績であると称賛をいただけております。

病院の機能面、環境面、人的面を評価する「老人病院機能評価マニュアル」調査を今後も継続しつつ、さらに、今回のプロジェクトで、多様化した会員病院の機能に合わせた評価内容も考え、病態の変化や患者に関わる老人医療の質の臨床指標を作成し、実施評価していきたいと思います。全国の会員病院から十数病院の参加を得、長谷川友紀先生にもご協力いただき進めてまいります。国に先んじて老人医療の臨床指標を作成し、データ集積・評価・活用することにより、日本の老人医療の質の改善に繋がることを願っています。

病院の機能、E教育・研修、F構造・



昔と今

總泉病院

名譽院長
高野喜久雄

こぼれ話により、こぼす話しが多いこの頃であります。その背景には、色々な保険がうまく働かないことや年金の問題もあるのでしよう。

先日 ケアマネさん五〇〇人を対象に講義を致しました。認知症検査の説明の時に認知症スケールの長谷川和夫先生と、映画俳優の長谷川一夫さんは違いますと言つてもピン

と来ない方が多くなりました。昔は
桜井長一郎という物マネをやる方の
「オノオノガタ ウチイリナノダ」
という長谷川一夫さんの物マネがあ
りましたと言つても、ますます座が
白ける一方であります。ご老人に
かかわることが多いケアマネさんと
いう職種では、古い事も知つていた
方がコミュニケーションにも役立つ
ということで、時代劇の二大スター
市川右太衛門さん、片岡知恵藏さん

川右太衛門さんの子供なんですと言つてもピンと来ず、白犬は二匹いて大人しい方の犬は雄犬でカイちゃんといいます、などが今の人にはうけ るようです。

の事が心の不安を取るのに良いと考
え、私が働いている病院には『思
い出ミュージアム』という場所を作り
ました。昔の赤くて丸い郵便ボスト
や昔の写真館のウインドウ（現在、
町ではデジタルカメラ屋さんです
ね）が展示してあり、ゴミ箱も置い
ています。ゴミ箱には昔の写真を置
いて、こんな具合に町角にあります
たと説明をしております。

この中の人気展示物はミシンで
す。昔は女性の方々の強力なサポー
ターであったこの機械（ミシンとい
う言葉はマシンからきています）は、
今日コンピュータ入りのミシンと変
化しております。しかし、かなり大
きな昔のミシンが一寸前までは家に
あつたよと言う方もおられ、若干ほ
つとしております。

思い出ミュージアムのそばにはネ
コボード、犬ボード、赤ちゃんボー
ドがあります。ベニヤ一枚にネコ、
犬、赤ちゃんのシルエットをつけ、
皆様のネコ、犬、赤ちゃんの写真を
飾らせていただいています。ネコ、
犬もミケ、タマ、ポチ、シロという
イメージより外国産の種類が多いの

が特徴です。しかし赤ちゃんは今までハーフの方や外国の方はおらず、皆日本人です。（個人情報の関係からお名前は載せておりません。）

車いすでボードの前に来て、ネコ派、イヌ派、赤ちゃん派に分かれ見ておられます。お家にいたタマやボチを思い出されているようです。

さて最近は一寸前から『KY』という言葉が流行っていますが、なに

派、イヌ派、赤ちゃん派に分かれ見ておられます。お家にいたタマやボチを思い出されているようです。

さて最近は一寸前から『KY』という言葉が流行っていますが、なにか一般的にはそぐわない響きの感じがします。しかし昔からモボ・モガという言葉がありました。私が子供の頃『MMK』という言葉がありました。MMKの意味は（るまこててもても）です。正解はカツコの中を逆に読んで下さい。

浮世の流れでしようか、新しいことは古くなり、そして消えていったたりします。世の中の制度は古き良きことは残して、新しくとも悪しき事は無くしてもらいたく思います。昔は年金で生活できたという話しが古い古い話になってしまったようです。今年も、梅雨の季節になるまでの新緑を楽しみましょう。

アンテナ 政治の具と 化した 老人医療

民主、共産、社会、国民新党の野党四党は、五月二十三日後期高齢者医療制度を来年四月一日で廃止し、これまでの老人保健制度に戻す法案を参議院に提出した。今後、参議院を通過することは確かだが、与党の反対で成立することは困難であるもの、与党内でも見直し案が検討されており、七十五歳以上の医療制度が政争の具と化している。

小泉政権下で、わが国の社会保障費の伸び率抑制案は展開され、診療報酬、介護報酬の引き下げ、療養病床数の削減、自己負担比率の引き上げなどが実施され、本年四月実施の後期高齢者医療制度も創設された。昭和五十八年に実施された老人保健法は、二十五年間高齢者の健康と医療費の保障を行つてきたが、高齢者医療に専門的確立もないまま財政的に大きな問題を抱えた。わが国

高齢者医療制度を変革する必要性は誰の目にも明らかである。後期高齢者医療制度の仕組みは、財政対策以外の何ものでもないことは自明であり、医療サービスの提供方法についても検討を加えざるをえないことは十分に理解できる。しかし、診療報酬改定で示された「後期高齢者にふさわしい医療」の姿は、国民に理解してもらうための説明責任をはたしていられない。その上、少なくとも四月以来のドタバタは与野党とも政策を以降のドタバタは与野党とも政策を政局に利用するという醜い政治茶番と化している。

福田首相は「後期高齢者というのがまずければ、長寿医療制度といふのもいい」と法施行直前に発言。法治国家で国会で成立した法律の名称変更を軽々しく口にすることは、あまりのことである。この一言がすべての混乱のはじまりであった。

後期高齢者医療制度について、全面的に賛成している人は少ないが、なんとかしなくてはならないのでやむをえないと判断せざるをえないと考えた人々は多数いたかもしれない。つまり、全面的賛成とか、絶対反対

というのではなく、財源もない医療費の負担可能な高齢者には負担してもらいたいということ以外なものではなかつたハズだ。

しかし四月一日以降保険証が届かない。保険料の請求通知の誤配や誤記入もあつた。その上「現在保険料を払っている人々の八割は保険料が安くなるはず」という厚労相の発言で、よく調べてみると実は高くなる人が多いことが後でわかつてきただ。そういうしてい内に「年金天引きは知らなかつた」「後期高齢者などと呼んでけしからん」「こんな制度やめてしまえ」と大合唱になつてくると、なんと与党内もガタガタしままならない方向へと向かつていて。それでいいのかどうかはわからない。しかし、この混乱のツケは高いものになるだろうし、高齢者専門医療の確立なしではどうにもならない。

へんしゅう後記

老人、即ち年寄りというのは重鎮であり、敬われるべき存在で、単なる高齢者ではない。少子化だから子供は大事に、余つてはいる?老人は粗末にしてよいなら、決してよい子は育たないだろう。早く年を取りたいと思った時代はもう戻らないのか。